

Funérailles de Mgr Paul Bertrand

Evêque émérite de Mende
1^{er} août 2022 – Cathédrale de Mende

Né le 11 juillet 1925
Prêtre le 10 octobre 1948
Evêque le 14 septembre 1975
Evêque de Mende (1989-2001)
Décédé le 27 juillet 2022, à Mende.

C'est un peu notre grand-père que nous accompagnons avec gratitude et reconnaissance aujourd'hui et, je dirai même, notre arrière-grand-père, comme Mgr Paul Bertrand l'écrivait lui-même, à vous ses parents et amis, suite à sa venue, le 3 mars 2019, pour l'ordination de son 3^{ème} successeur comme évêque de Mende. Je le cite : *« Je me sens reconnu, accueilli, soutenu et aimé par ce peuple que j'ai servi autrefois. Deux évêques m'ont relayé dans l'exercice de cette paternité pastorale. Me voici devenu une sorte d'arrière-grand-père... Je prends chaque jour un peu plus conscience de la richesse de l'amour de Dieu agissant dans son Église ».*

Un pauvre de cœur, un homme d'Évangile, simple, humble, détaché, tel est le visage que nous gardons de lui. C'était aussi un travailleur appliqué, consciencieux, prenant des notes de chaque rencontre, préparant des dossiers, répondant au courrier de son écriture soignée. Il ne manquait pas de citer le Concile Vatican II dans chacune de ses homélies. Jusqu'à ces derniers jours, il est resté curieux de la vie du monde, de l'Église et particulièrement de l'Église en Lozère. Son regard s'éclairait à l'évocation d'un dialogue pastoral prometteur ou d'un projet missionnaire. Paul Bertrand venait de fêter ses 97 ans.

Né dans l'Aube, à La Louptière-Thénard, d'une famille de cultivateurs, il est ordonné prêtre pour le diocèse de Sens-Auxerre. C'était un 10 octobre, le jour où nous fêtons à Mende la consécration de la cathédrale. Le Seigneur a décidé de la suite dans les idées !

Après ses études, il exerce plusieurs ministères, en paroisse comme vicaire à la cathédrale d'Auxerre puis plus tard comme curé à la paroisse Saint-Savinien de Sens, comme professeur au grand séminaire, comme vicaire épiscopal, mais aussi comme aumônier diocésain du monde scolaire. C'est d'ailleurs au cours d'un camp de jeunes qu'il apprend sa nomination comme évêque auxiliaire de Lyon.

Ordonné évêque en la cathédrale de Sens, il sera pendant 14 ans un des principaux collaborateurs des Archevêques de Lyon, les Cardinaux Renard et Decourtray. Archidiacre du Roannais, vicaire général, il accompagne aussi la vie religieuse, les groupes caritatifs et éducatifs. Dans l'Église de France, il participe à diverses commissions épiscopales, la commission canonique mais aussi la commission sur le monde rural.

Nommé évêque de Mende, il est installé le 3 décembre 1989, en cette cathédrale. Il faisait beau ! Apprécié des diocésains, notamment des plus jeunes, pour sa touchante simplicité, il s'est voulu proche des prêtres. Cela ressort de sa lettre d'avril 2019, déjà citée : *« Je contemple le groupe des prêtres présents. Il en manque, qui ont quitté cette terre, mais avec ceux qui sont là, comme je me sens complice ! ».* Sous son épiscopat est créée radio *Eaux-Vives Lozère* devenue depuis *RCF Lozère*. Il s'engage pour l'aménagement d'une partie du grand séminaire en maison diocésaine et transfère l'évêché de la rue de l'espérance à son lieu actuel. Il initie également le Conseil diocésain de pastorale.

Fin décembre 2001, il dit au-revoir au diocèse et se retire dans l'Yonne où il continue à rendre de nombreux services, en paroisse ou pour visiter les prisonniers. Voici plus d'un an-et-demi, il demande à revenir en Lozère, chez nous, chez lui, et réside à la maison de retraite de l'Adoration.

Si cette dernière étape fut des plus éprouvantes pour lui, nous retenons sa joie de participer à la célébration des 401 ans de la cathédrale, à l'ordination de deux nouveaux diacres et, encore fin avril, au pèlerinage diocésain à Lourdes.

Ne manquant pas d'humour, il avait dit récemment : « *Bientôt, je serai au ciel et je pourrai comparer la chorale Sainte Cécile avec le chœur des anges ; ce n'est pas sûr que ce soit ce dernier qui soit le plus beau... Je verrai !* ».

Père Bertrand, merci d'avoir exercé, avec soin et charité, votre ministère de bon pasteur pour nous et au milieu de nous. Puissions-nous, selon votre devise, « *garder l'unité de l'Esprit par le lien de la paix* » et poursuivre l'annonce de l'Évangile, dans le sillon où vous avez œuvré sans relâche !

Père François Durand